

organisateur des prochaines éditions invitent aussi leurs correspondants de plusieurs pays européens à venir, pour élargir le cadre du Festival.

Cette tendance va se développer. A partir de 1993, les jeunes de l'ex-URSS vont participer à la réalisation de journaux fax! dans plusieurs pays d'Europe. La première visite aura lieu en avril 93, à Brest (France). On attend avec impatience le grand rassemblement des jeunes à Verdun (France), en octobre 1993. Grâce à ces rencontres, les jeunes journalistes de l'ex-URSS connaîtront mieux l'expérience française, trouveront de nouveaux amis, établiront des contacts intéressants.

- Des médias nationaux informent le grand public sur chaque numéro de fax! réalisé en ex-URSS. Par exemple, pendant la réalisation du fax! à Moscou, il y avait cinquante journalistes de grands médias russes à la conférence de presse organisée à cette occasion. Le résultat : la numéro a été présenté dans une quinzaine d'articles, 4 émission de radio, 2 émissions télévisées.

- Pendant la période soviétique, de nombreux clubs de jeunes étaient financés par l'Etat. A présent, l'Etat ne peut plus le faire. Mais ces activités exigent des dépenses importantes, surtout pour les techniques modernes. On ne trouve pas partout des ordinateurs, et on voit souvent les jeunes travailler avec des machines à écrire.

- Très peu de clubs ont leurs propres télécopieurs. Le plus souvent, il faut les demander aux grandes organisations. Mais, même si on a trouvé le télécopieur, cela ne garantit pas encore le succès, car les lignes téléphoniques sont surchargées. Parfois, il est très difficile de faxer vers l'Europe, ainsi que de recevoir des fax. Pour la réalisation du fax! à Kharkov, les organisateurs n'ont pas reçu de télécopies directement des pays occidentaux. Heureusement, on a prévu ces difficultés, et on a établi un relais supplémentaire, de telle sorte que les messages transitent de l'Europe vers l'Ukraine via Moscou. Dans le désordre économique qui règne dans nos pays, beaucoup de systèmes de communications marchent mal. C'est le cas du courrier, dont le mauvais fonctionnement n'a pas permis à tous les invités de participer.

- Encore une observation : les organisateurs de l'action fax! en ex-URSS sont toujours jeunes. Par exemple, Denis DENISSENKO (organisateur en chef à Kharkov), a 21 ans. Christian ROSENWALD (organisateur en chef à Riga), a 20 ans. Boris VINOGRADOV, qui va diriger l'équipe de fax! à Irkoutsk, n'a que 19 ans. L'auteur de ces lignes, qui a dirigé les opérations de Moscou et Vladivostok, n'est pas, à 25 ans, beaucoup plus âgé.

Nous sommes persuadés que la participation à fax! des pays de l'ex-URSS servira au renforcement de l'amitié entre les jeunes de l'Europe et ceux des autres pays. Nous sommes prêts à collaborer avec tous ceux qui sont intéressés. ■

Andréi EMELINE  
Vice-rédacteur en chef  
Yunpress (Moscou)